

EL PALMESANO.

Periódico político-literario.

Precio de suscripción: 5 rs. mensuales.

Sale los lunes, miércoles y viernes.

Se suscribe en las librerías de Guasp y García.

PALMA.

DIVISIONES POLITICAS.

Nadie seguramente osará dudar de que las continuas antipatías que desde medio siglo, como genios maléficos, dividen la nación española, cúbrenla con harta frecuencia con el oscuro manto del luto y desolacion y mantienen siempre vivo el descontento en la sociedad. Estas antipatías nacidas de la creencia individual en la mas ó ménos bondad de diversos sistemas políticos, originarios unos de nuestro propio suelo, y del extranjero importados otros, son la principal causa de no alcanzar los partidos la calma y prosperidad que todos sin distincion alguna anhelan para su patria. Hállase esta de tal modo minada en sus cimientos, que todos actualmente experimentamos las recias sacudidas que moralmente agitan sin distincion alguna y á la vez, así los mas inveterados abusos como las mas venerandas instituciones. Y asi pues trabajan esta desventurada nacion tan continuas oscilaciones, que hasta desunir hase logrado á veces los vínculos mas sagrados de familia, en cuyo seno encontrarán eco esas eternas disputas políticas, generalmente con tanta ligereza propuestas y resueltas, como con tanto perjuicio para los verdaderos principios, allí mentadas. Epocas hanse atravesado en los últimos cincuenta años, en que ni hasta en los lares domésticos, ha sido dado impunemente hablar en diverso sentido sobre materias políticas entre los individuos de una misma familia. Si generalizar y estendernos fuera ahora nuestro ánimo, fácilmente presentaríamos tal cual se halla la España, dividida en campos mas ó ménos enemigos, que se asechan para arrebatarse, en premio de una victoria, infructuosa casi siempre para el pueblo, no la esplendente aureola del aplauso general, mereci-

do galardón del que salvare la madre patria, sino las raquícas lisonjas de banderías políticas, cuyas son siempre prodigadas, no por idea alguna de justicia, solo sí por el egoismo disfrazado con la máscara del bien comun.

Y no se crea no, que es exagerado el cuadro que de nuestras divisiones intestinas acabamos de bosquejar, pues si atentamente se observara, no se nos ocultarian los males que como precisas consecuencias de la inconsiderada ceguera del espíritu de partido se originan: mas estas mismas consecuencias han sido deploradas repetidas veces no solo por la prensa periódica, sino tambien por la elocuente voz de los que animados de un verdadero amor al pais han hecho oír en el santuario de la representacion nacional palabras de tolerancia y union. Pero estas nobles aspiraciones que enlazadas siempre debian mirarse como el supremo lema de todos los partidos, léjos de ser acatadas, léjos de gravarse con indelebles caracteres en el pecho de todo el que siente en sus venas la sangre de los que en un tiempo de union y gloria dominaron uno y otro mundo, han sido torpemente vilipendiadas. El Lábaro político de la Iberia ha servido de escarnio á los mismos que por su posicion social ser los primeros debian en reconocer las inmensas ventajas, la imprescindible necesidad de la realizacion de aspiraciones tales. Y no es extraño que asi se contradigan los deseos de todos los buenos españoles, no es extraño que con marcada sonrisa de desden en los labios y hasta con afectado desprecio se atrevan á recibir toda idea de union los que solo en tal conducta fundan su egoista bienestar. No es extraño no que asi procedan los que olvidados de la prosperidad del Estado y guiados solo por consideraciones puramente personales, no ven otro modo de lograr el fin que se propusieran que dividir y enardecer los ánimos. Ellos solo, esas pretendidas eminencias de partido, desvanecidas por la efi-

mera popularidad, que una vez caido el ídolo, no se estiende mas allá del reducido círculo de sus particulares adeptos, se han esforzado á dividir para mandar. Cuando los desaciertos de opuestos bandos les entregaran el poder elevándolas de la oscuridad, de la que nunca para bien del país, debieran haber salido, se han esmerado con su conducta poco conforme con los principios por los mismos anteriormente emitidos, se han esmerado repetimos en fraccionar su misma comunión política. Satisfecha ya su ambición personal, objeto único de su mentido patriotismo, hanse descuidado despues, de realizar las esperanzas que los pueblos concibieran en vista de mil pomposas promesas y deslumbrantes programas.

Tiempo es ya por consiguiente de que no así suceda; el bien en particular de la provincia y la prosperidad en general del Estado otra cosa reclaman de los partidos, que el que se regalen unos á otros con innobles epítetos que para mengua de la nación que fuera un día modelo de hidalguía, escuchan los demas pueblos de Europa con desdeñosa indiferencia y hasta con desprecio. Tiempo es ya de que luzca el día en que los hombres verdaderamente amantes de la gloria de nuestra patria, rechacen con indignación toda idea que tienda al fraccionamiento de la sociedad española. El día en que *union y tolerancia política* sea el lema de todos los que sin distincion de partidos deseen un porvenir de gloria y de ventura para los españoles, aquel será el en que á pesar de todo maquiavelismo caerán las atrevidas y reducidas fracciones que acaso tiranicen las mayorías.—A.

REVISTA LOCAL.

— De ninguna manera, Rosa.

— Siquiera cuatro palabritas á mis amigas para ponerlas al corriente de....

— Si no puede ser ¡qué porfía! Tengo empeño de escribir una carta á mi amigo M. cuya correspondencia se quedó interrumpida por los motivos que tu sabes. La balija va á cerrarse. Con que al avio. Si tú quieres llevarme la pluma yo haré de Julio César, es decir de *dictador*.

— Entónces que no sea muy larga porque me canso luego de escribir.

Palma: en el primer año de la esposicion de Paris y de otras varias en España, (ménos magníficas) y en el segundo mes, de varias tomas en España y de la toma de Sebastopol.

Querido amigo: harto tardé en escribirte. Deseaba verificarlo mas pronto; lo intenté en varias ocasiones, pero el diablo tiró de la manta.

Una tarea que emprendí y de la que voy á hablarte me lo estorbó. A fe que lo sentia en el alma porque nada disgusta tanto, como atacar un deseo de aquellos que ya van asomando la cabeza y *aplazar* sus efectos siempre que se consideren de provecho. Pregúntalo, sinó, á los diputados de la *oposicion* cuando el presidente al ver las orejas al lobo *aplaza la cuestion*, con el loable pretesto de que *faltan documentos* y en realidad lo que falta es la confianza de confundir á sus adversarios.

Pero dejando estas moralidades, que por serlo han de ser desatendidas, vengamos á parar en las fatales coincidencias que me salian al paso á los primeros renglones que iba á dirigirte. Varias fueron las cartas que empecé pero ninguna concluí. Al fin dije para mis adentros, ¿es acaso un delito el empezar algo y no hallarse despues en disposicion de concluirlo? Si tal sucediese delitos fueran, y peores que el mio porque son de necesidad pública, el comienzo del piso de la cuesta nueva de Sto. Domingo, y el enrejado del huerto *del Rey*, y la acera que conduce desde la puerta del muelle al arrabal de Sta. Catalina, y lo fuera el anfiteatro de anatomía y lo fuera el paseo de la plaza del Mercado y lo fueran tantos caminos vecinales y lo fueran tantos vecinos sin caminos, todo en cierne y todo en vilo. En este caso los establecimientos *correccionales* estarian colmados de *personages* y es así que en ellos no se encuentra uno para un remedio, lo que prueba evidentemente, para confusion de los murmuradores, que en España no hay delitos, aunque haya delincuentes.

Hallábame pues tan léjos de pensar en nuevos periódicos, como lo está la Polonia de la Patagonia, y he aquí un amigo (nunca faltan para cualquier cosa) que me anuncia la aparicion de un periódico político y literario bautizado con el nombre de *Palmesano*, el cual se proponia hacer tres salvas semanales, aunque se gastase la pólvora en ellas; esperando de mi pasiva amabilidad, que tomara una parte activa en su redaccion.

Mi querida Rosita que pertenece al *banco azul* y que como tú sabes le gusta meter la hoz en mies ajenas, hacíame una oposicion nutrida, fuerte y tenaz, diciéndome, que no me metiera en libros de caballería (no siendo el Quijote) que al buen callar llaman Sancho y que por ello á nadie se le hizo proceso, que esto seria afanar y afanar y nunca medrar y que ademas yo tenia muy corto espacio para vacar en política ó en polémicas, que viene á ser igual y que finalmente durmiese sobre ello y tomara acuerdo.

Aunque razones tan concluyentes por de contado me hicieron alguna mella, sin embargo halagado con la risueña esperanza de poder alcanzar un día una barrita del de Jijona, traté de rechazar con heroicidad sus teorías y herirla por los mismos filos. Y diciéndola tan mal, Rosa, ha de ser el huevo que salga hueco? Quien no llora no mama y el que no se cansa alcanza. Alegria secreta, candela muerta y quien no se alaba de ruin se muere. Por otra parte, uno vive en sociedad y no es ninguna fiera y por consiguiente tiene amigos y estos tienen sus caprichos, y los caprichos de mis amigos son de decir cuatro verdades al lucero del alba, y al efecto cuen-

tan con sus compañeros y si algunos de ellos se retrae, aquellos insisten, y los de mas allá se escusan porque no pertenecen al *partido* y vuelven estos á la carga con los que pertenecen diciendo que no hay tu tia, porque el público holgara mucho con sus *aspiraciones* y estos avanzan y aquellos cejan y anda morena.

Con esto quedó mi mujer tan convencida que cambió luego de parecer, eterno achaque, y permanente debilidad del sexo débil, y me dijo: ¿quién sabe Lucas, si algun dia como por encanto te encuentras con alguna cartera á la mano? Aunque no tengas sobra de talento tu eres bastante travieso, y con una leve ráfaga de ese vientecillo que llaman *aura popular* te perderias de vista.

— No seria nada extraño (contesté yo). Mas el sentimiento de Rosa, me pareció algo exagerado.

Se me hacia cuesta arriba querido M. pero no pude negarme y cáteme aquí redactor, aunque indigno, encargado de media docena de parrafillos, que para algunos sabrán á melcocha.

Ya llevo tres salidas á las tablas y no se donde iré á parar. Porque á mí se me antoja que los periódicos tienen muchos puntos de analogía con los teatros. Por ejemplo: el barba suele encargarse del artículo de fondo, declamando por su cuenta y arrojando de vez en cuando proyectiles de mas ó ménos calibre, segun se encuentre el horizonte político. El primer galan se esponea en la seccion literaria, acompañando sus escentricidades de piropos ó *singultos* (¿si me tendrán por culto?) El gracioso ensaya sus fuerzas en algun folletin risible ó en algun ridículo artículo de costumbres (que cacofonia tan atroz) ó con cualquiera otra tontería, porque los graciosos siempre deben parecer tontos, hacer como quien mira el plato y avizarar las tajadas. Las noticias oficiales suelen hallarse á cargo de algun criado que debe ponerse siempre bajo *las órdenes* del gobierno, así como las nacionales y extranjeras son patrimonio esclusivo del apuntador. En los artículos de religion nunca falta un devoto que se los hecha á cuestras, por amor de Dios. Las traducciones por ser tales nunca se hacen por contrata, suelen darse de limosna. Como igualmente para los anuncios y demas morralla nunca falta un *sacasillas* ó algun paje que no habla por cuyo tragin se les dá algo para refrescar.

Lo que es dama en esta compañía en rigor no la hay. Pero, en un caso apurado, nuestro editor responsable podrá servir de tal. Pues él nos prometió que, como los enamorados, estaria muerto en su propio cuerpo para vivir en el nuestro.

Supuestas ahora estas razones, observa si el armisticio de nuestra correspondencia ha sido dado con sobra de fundamento. Desearia, no obstante, como lo puedes suponer del cariño de tu verdadero amigo, que me escribieras algo de lo que piensas hacer por aquí, aunque no pienses hacer nada. Los cesantes y compañía cuando leen en la *Gaceta*: «el gobierno piensa dar á fines de este mes una paga á las clases pasivas (alias) menesterosas», por mas que el ministro de Hacienda no haya pensado semejante cosa; se llenan aquellas pobres gentes de un *positivo* regocijo á cuenta de una paga *negativa* y esto siempre es un consuelo.

A mi me sucede lo mismo, y como sé que estás aguardando las disposiciones que el ministro..... (ya no recuerdo el nombre; no es extraño con tanta algarabía de ministros) piensa tomar relativamente al intrincado y contradictorio laberinto escolar, vulgarmente llamado plan de estudios, tendria á mucho placer que me comunicaras lo que hay sobre el particular.

Por último, estando muy próxima la salida del correo y por otra parte habiendo de asistir como miembro integrante á un club socialista, se me hace imposible el ser mas difuso. Lo del club te lo digo *sotto voce*, porque si me oyen los ricachos de por acá esconderán luego sus capitales.

Otro dia te esplicaré C por B el vasto plan de nuestra sociedad. Se trata, nada ménos que de hacer *feliz á todo el género humano*. Vé si nuestras miras tendrán poca estension, sin otra cosa por hoy quedamos Rosita y yo siempre á tu disposicion por lo que gustes mandar.—*Lucas*.

SECCION LITERARIA.

POESIA.

¿Por qué lloras, alma mia,

Alma mia, qué deseas?

Alza tus ojos al cielo,

Tiéndelos sobre la tierra,

Cruza los mares y dime,

Dime, alma mia, qué anhelas?

Abatida, desolada,

Vaga inquietud te atormenta,

En las noches no hallas calma

Ni las mañanas te alegran;

Para tí en pos del invierno

La primavera no llega,

La tristeza te domina,

Dime, alma mia, qué anhelas?

Quieres poder, quieres gloria,

Quieres oro, qué deseas?

Yo cruzaré el universo

En busca del bien que sueñas;

Mas tú callas, alma mia,

Dime, alma mia, qué anhelas?

Será que esté ya á tus ojos

La creacion marchita, muerta?

No hay hermosura en los valles

Ni melodía en las selvas?

Los arroyos, de las cumbres

No bajan ya á la pradera

Convertidos en torrentes

Y en rios que se despeñan?

Faltan quizá en el espacio
Las auras que el cielo deja
Desprender de su recinto
Y de vida el orbe llenan?...

Mas tú lloras, alma mia,
Alma mia, qué deseas?
A los bienes de este mundo
Indiferente te muestras.....

Ay !... sola estás alma mia.
Y amor, amor siempre sueñas.....
Alma mia, hay en el cielo
Un buen Dios, ama y espera.

Miguel Victoriano Amer.

Noticias de la capital.

SEÑORA CRESCIMANNI.

Empezó sus estudios esta artista en Sicilia su pais natal, pasando despues á Nápoles para perfeccionarlos con las lecciones del maestro Burti en el gran Conservatorio del que es director el célebre Mercadante, y últimamente tomó á su cargo la educacion musical de la Sra. Crescimanni el profundo y entendido compositor Giovanni Bisacha á quien esta jóven cantante confiesa deber todos los triunfos que ha conseguido en su difícil arte.

En esta época tomó parte en muchos conciertos, luciendo en ellos sus buenas cualidades. Despues fué contratada para el teatro de Malta en calidad de primera tiple absoluta, siendo recibida con aplauso por los inteligentes, y ganando con su nombradía el ser escriturada con la misma categoría por la empresa del Teatro Nuevo de Nápoles en el año siguiente de 1854 cuando apenas rayaba en los diez y ocho de su edad. En aquel coliseo obtuvo un éxito completo en las muchas óperas en que tomó parte, colocándola los *dilettanti* en lugar preferente entre las buenas cantantes, augurándole un brillante porvenir. Sobre este particular leemos en un periódico italiano: «Filipina Crescimanni ha cantado con grande éxito en el Teatro Nuevo de Nápoles, y ha sido contratada por el empresario Cassella para el teatro de Palma. Estamos seguros de que la empresa ha hecho una gran adquisicion con esta jóven artista que promete una brillante carrera por estar adornada de una bellísima voz y de una figura arrogante.» Los que hemos tenido el gusto de oirla podemos apreciar como justísimas estas líneas, y esperamos verla figurar entre las notabilidades Europeas.

¡OH GELOSIA!

En la noche de anteayer un soldado de la guarnicion de esta capital acometió con un cuchillo á una muger causándole un gran número de heridas dejándola desfigurada. Por fortuna parece que no hay ninguna mortal. El agresor ha confesado su delito alegando, segun se dice, que lo cometió por un arrebatado de celos. ¡¡¡Siempre ellas!!!

SECCION CIENTIFICA.

No es ya un simple ensayo, es un hecho consumado. Se ha inventado y utilizado ya en Alemania la *pala á vapor* con grandes y favorables resultados. Dicha máquina se compone de un aparato á vapor ordinario, soportado por dos ruedas grandes y otras dos pequeñas; las dos ruedas mayores conservan entre sí la anchura del espacio que pudieran ocupar seis fuertes palas funcionando: las ruedas menores detrás no están tan separadas entre sí y descansan siempre en tierra firme. La tierra que surcan es la que va acto continuo á ser trabajada por las hojas ó cuchillas de labranza.

En un terreno dado ábrese en él con los útiles conocidos y usuales un ancho surco. Colócase el conductor detrás de la máquina dirigiendo las dos grandes ruedas de cada lado de dicha fosa, en disposicion de que las palas penetren hasta el fondo del surco practicado ántes por la mano del hombre. Luego, en cuanto la fuerza del vapor se pone á contribucion á consecuencia de una trasmision (cuyos detalles seria prolijo especificarlos aquí), las palas se alzan hasta que su extremo inferior se halla un poco mas alto que el nivel del suelo: acto continuo retrocede la máquina á una distancia calculada sobre el espesor de tierra que debe tomarse, y al propio tiempo las pequeñas ruedas están calzadas cada una por un pequeño rollo sujeto hácia delante con dos varas chapeadas.

En fin, en el instante mismo las palas se hunden y describen luego un semicírculo hácia delante que revuelven la tierra de que se apoderaron, y la echan nuevamente sobre el terreno removido anteriormente.

Un gran rastrillo de labranza con tres órdenes de dientes va arrastrando atras para igualar el terreno. Sin necesidad de relentecer la marcha, todos los movimientos que acabamos de describir se suceden sin interrupcion hasta el otro extremo del campo.

Los primeros experimentos con esta máquina se verificaron el año pasado ante una comision nombrada para examinarla, en las tierras de S. A. el archiduque Alberto de Austria, quien manifestó para ello sus deseos al inventor. En el expediente que se formó en Schowitz, cerca de Brünn, se leen los siguientes párrafos:

«En siete minutos dicha máquina ha labrado 148 piés cuadrados, que viene á salir á 1188 por hora, y se cree que aun puede hacer mas.

La cualidad del trabajo fué buena en su conjunto, y se juzgó satisfactorio. Solamente espresó la comision la conveniencia de que el rastrillo que hemos manifestado adaptado á la máquina se colocara de modo á poder dividir con mas regularidad y mas por completo los terrones.

Se ha cambiado la direccion de la máquina, la que no ha cesado de funcionar por eso durante la operacion, lo que se efectuó describiendo una curva, que ha sido estimada regular.

En suma, se ha reconocido ser dicha máquina de una utilidad indisputable para el cultivo, especialmente en paisés faltos de brazos.

De la *pala á vapor* á la *segadora á vapor* solo hay un paso. La una, por decirlo así, es la consecuencia de la otra: su complemento es necesario. El invento de la máquina de que hemos dado una ligera idea, data solo del año pasado; en Francia, si no se han hecho, se van á hacer experimentos; y en España ¿cuándo los haremos?...—Pedro de Prado y Torres.—Valladolid 5 de octubre de 1855.»

Un armero de Lieja, llamado D. Mariano Riera, catalan de nacimiento, ha inventado una nueva reforma del arma de fuego, que dicen tiene la ventaja sobre la carabina Minié, de poderse aplicar á cualquier arma sin variacion esencial en su construccion. El inventor ha obtenido ya en Inglaterra y Francia el privilegio de invencion, hallándose actualmente en Paris para sujetar, con motivo de la esposicion, su sistema á un minucioso exámen, y reclamar despues el mismo privilegio de invencion de los demas estados europeos.

Relojos de madera.—No hay casa en las pequeñas poblaciones de la Alsacia, en donde no se encuentre colgado á la pared uno de esos relojes de madera que se designan con el nombre de reloj de la Selva Negra. Su mecanismo es tan sencillo que casi pudiera llamarse primitivo. Los labradores pueden adquirirlos á precio de algunos francos, y sin embargo, les son tan útiles en sus modestas viviendas como los mas suntuosos relojes de péndola que se ven en los salones.

La fabricacion de estos relojes de madera de tan modesta apariencia, constituye uno de los principales ramos de industria del ducado de Baden, y da trabajo á un gran número de operarios de la Selva Negra. Resulta de una estadística formada no hace mucho, que en el ducado de Baden se ocupan en la construccion de esta especie de relojes 4,134 personas entre maestros y simples obreros, y que la produccion anual asciende á 600,000 ó 700,000 piezas.

Nueva publicacion.—El señor don Meliton Atienza y Sirvent acaba de dar á luz una Memoria acerca de la historia de la arquitectura de jardines, digna por mas de un concepto de llamar la atencion del público, y cuya lectura no vacilamos en recomendar á nuestros suscritores. Esta obra, aunque de cortas dimensiones, revela suficientemente la asiduidad con que este jóven profesor cultiva una ciencia enteramente nueva entre nosotros, y sus nada vulgares conocimientos en los diferentes ramos de la agricultura y economía rural: en particular la cuarta parte de la Memoria es prueba de un concienzudo estudio de la ciencia, puesto que en ella se adopta una clasificacion de las diferentes escuelas de la arquitectura de jardines que, separándose de las comunmente seguidas, está exenta de los errores de estas, siendo mas natural y comprensible.

La Memoria de que hablamos es, como en ella misma se indica, preliminar de una obra completa de arquitectura de jardines, que desearemos vea pronto la luz pública y que esperamos no desmerez-

ca de los brillantes antecedentes que se ha conquistado el señor Atienza, ya en los dos cursos de agricultura que esplicó en una sociedad científica de esta corte, ya en el desempeño gratuito de los cargos de director y catedrático de la escuela agronómica de Nogales, cuyos trabajos y plan de enseñanza pasaron al ministerio de Fomento con favorable informe del conocido geógrafo don Pedro Martin de Lopez. Nosotros nos creemos en el deber de estimular á este distinguido profesor á que prosiga sus útiles tareas, así como en el de llamar sobre ellas la atencion del actual ministro de Fomento.

VARIETADES.

Enfermedad de las castañas.

Ya no son las vides, los nabos y las berzas las solas plantas que este año padecen una enfermedad cruel en el territorio de Vizcaya. Tambien la castaña, á pesar de haberse presentado muy lozana, se siente acometida de una epidemia que rebajará en mucha parte la buena cosecha que de ella se esperaba. Anúnciase el mal dejando ver un polvillo blanquecino sobre el erizo, decae á poco su color verde y se desprende en seguida de la rama en donde vegetaban. Algunas veces las hojas que le rodean toman una tinta rogiza, á la manera de las hojas de las vides abrasadas por el *oidium*. Según algunos hortelanos la enfermedad que padece la castaña es la misma que años hace invade á las vides, el *oidium tukery*.

Un estadista frances ha calculado que el número de perros que hay en Francia sube á la cantidad de 3.615,143, y que su alimento, fijado en 125 gr. de pan (al precio ordinario) asciende á 451,883 francos diarios, lo que da por resultado la enorme suma de 164.940,945 francos por año.

El rábano por las hojas.

Un gallego recién llegado á Madrid, entró al servicio de un caballero.

— Señor, le dijo un dia, mi padre me encargó que apenas llegase le mandára una carta... ¿No tiene V. por ahí alguna que no le sirva para nada?

Biblioteca de barro.

El *Leeds Mercury* trae la noticia de haberse descubierto en Babilonia por el coronel Rawlinson nada ménos que una gran biblioteca, formada no de volúmenes impresos ni manuscritos, sino de barro cocidos que contienen tratados considerables de astronomía, de matemáticas, de etnología, etc. En estas obras se encuentra la esposicion de hechos y opiniones, cuyo estudio, según el coronel Rawlinson, debe interesar mucho.

Máximas y pensamientos.

La gloria es para el hombre anciano lo que los diamantes para las mujeres viejas: adornan, pero no embellecen.

La muger mas prudente y modesta halla siempre, argumento en favor de su propio gusto.

La vanidad es la que en las mugeres hace á las viejas ridículas, y á las jóvenes culpables.

Rara vez los tímidos son tontos, pero muchos tienen la desgracia de parecerlo.

Quien se confia á un hablador y presta á un pródigo, suele hallarse en todas partes con su secreto, pero jamas con su dinero.

La bondad es la fuerza del hombre, y la debilidad la de la muger.

La muger entre los salvages es una bestia de carga, entre los orientales un mueble de lujo, y entre nosotros un niño mimado.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 22 DE OCTUBRE.

En una Real orden muy espresiva S. M. ha dado las gracias al señor Lallana, secretario del gobierno civil de Madrid, por el celo é inteligencia que ha desplegado durante la enfermedad del señor Sagasti y ausencia del señor Cardero.

— Ha sido nombrado presidente de la comision que entiende en el proyecto de los trabajadores de Cataluña el señor Madoz, y secretario el señor Figuerola.

El ministro de Hacienda ha pedido al señor Madoz que examine el proyecto de aranceles y que le dé su opinion.

— Se asegura que el gobierno piensa en trasladar nuevamente á sus capitales de provincia las comandancias generales que hasta el presente habian estado en otros puntos.

Tiempo era ya de que se reconociesen los inconvenientes de una medida que ocasionaba graves perjuicios á los pueblos, sacrificados á una exígua economía que en muchos casos era solo aparente.

Idem 23.

La comision parlamentaria encargada de informar sobre el proyecto de ley de reemplazos ha dado su dictámen en un todo conforme con el gobierno. Segun la nueva ley la fuerza del ejército se reemplazará: 1º con los mozos de 20 á 30 años que sienten plaza de soldados y que se enganchen ó reenganchen voluntariamente mediante retribucion pecuniaria; y 2º con los mozos de 20, 21 y 22 años que designe la suerte de entre los que fueren alistados anualmente.

Los mozos que sentaren plaza ó se reenganchen, quedarán sujetos á sorteo cuando les corresponda por la edad, y si les tocase la suerte permanecerán en las filas cubriendo la plaza por el cupo de sus respectivos pueblos sin derecho á la retribucion. Fuera de este último caso, el Estado les abonará 6,000 rs. al terminar los ocho años de su empeño ó cuando se inutilizaren en accion de guerra. En cuanto á los mozos á quienes hubiese cabido la suerte de soldados en las quintas, la retribucion será de 2,000 rs. en los mismos términos. Todos los años habrá un alistamiento y un sorteo en los que se comprenderán:

1º Los mozos que tengan 20 años de edad y no hayan cumplido 21 el dia 30 de abril inclusive del año en que se verifica el alistamiento, y 2º los mozos que, teniendo 21 años y sin haber cumplido 25 en el referido dia 30 de abril, no fueron comprendidos por cualquiera motivo en el alistamiento de alguno de los años anteriores.

La duracion del servicio será de ocho años contados desde el dia de la admision definitiva de los mozos en la caja de la respectiva provincia, y el alistamiento alcanzará á los mozos que tengan la edad espresada, aunque sean casados ó viudos con hijos. La sustitucion del servicio militar continúa autorizada. En el primer domingo del mes de abril se hará anualmente el sorteo general en todos los pueblos sin detenerlo por recursos que se hallen pendientes acerca del alistamiento ni por ningun otro motivo; y el acto del llamamiento y declaracion de soldados empezará el primer dia festivo del mes de abril mas próximo á la terminacion del sorteo.

— Ha sido admitido favorablemente en las córtes el proyecto de ley sobre la realizacion de un empréstito para llevar á cabo la canalizacion del Ebro.

— La comision de presupuestos de Hacienda se encuentra dividida.

— Es probable que la comision general admita el pensamiento de Bruil.

— Hoy se ha dado lectura en las Córtes del proyecto de arreglo del notariado.

— El cólera sigue estacionario.

— La comision parlamentaria encargada de examinar el proyecto de Bancos de circulacion ha terminado anoche sus trabajos, encomendando el redactar su dictámen el señor Avecilla, D. Pablo. Segun hemos oido, la comision reduce á 7 los artículos del proyecto presentado por el Gobierno, descartando de él todo lo que atañe al Banco de San Fernando, y limitando á facilitar la creacion de otros en los puntos donde sean necesarios al comercio, sin perjuicio de los derechos concedidos por leyes anteriores al único Banco español hoy existente.

— La comision parlamentaria ha ofrecido oir á los comisionados de Barcelona reunidos.

— La comision de presupuestos que entiende en el ramo de Hacienda, acepta el aumento de la contribucion territorial.

— En la cuestion sobre el restablecimiento de la contribucion de puertas y consumos hay empate.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PARIS 21 DE OCTUBRE.

Con el epígrafe *Los honores de la guerra* leemos lo siguiente en la *Patria*:

«Ciertas personas que no están suficientemente iniciadas en las costumbres y usos militares, han creído ver una contradiccion en la siguiente frase del parte del almirante Bruat sobre la capitulacion de Kimburn: «La guarnicion ha salido de la plaza con los honores de la guerra», y se ha entregado pri-

sionera.» Y sin embargo no hay en esta frase tal contradicción.

La legislación militar ha debido sancionar este evidente y saludable principio, que la derrota, cuando se han agotado en la lucha los últimos recursos de la ciencia y de la bravura, no es de modo alguno un deshonor.

Además, si bien sería reprehensible y digno de castigo que el gobernador de una plaza se rindiese pudiendo resistir aun, mayor cargo de obstinación cruel podría hacersele sí, no pudiendo resistir, rechazase sin embargo, con peligro de la vida de sus soldados y de los bienes de los habitantes, las proposiciones aceptables del sitiador.

Así como hay casos en que el capitular es un crimen de cobardía, hay otros en que es la desgracia de un bravo. El sitiador, como debe concebirse, es el mejor juez de la conducta del sitiado á quien ha vencido: trátale conforme á la estimación que le merece; á un oficial de valor se le conceden siempre los honores. Puede pues suceder, y este es el caso más común, que se tributen los honores de la guerra á una guarnición que quede luego prisionera.

Estos honores se arreglan de antemano por medio del acto propiamente llamado *capitulación*.

En otro tiempo los gobernadores no querían salir de la plaza, después de la capitulación, sino por la brecha; al efecto hacían pasar por las ruinas sus cañones y bagages: esto en cierto modo era tomar y dar acta de que había una brecha practicable, y que su resistencia no podía prolongarse.

En el día, después de firmada la capitulación por el gobernador, los miembros del consejo de defensa, y los que tienen los poderes del sitiador, se libran recíprocamente rehenes equivalentes en condición ó grado.

El gobernador entrega uno de los puntos y la brecha á los sitiadores; los oficiales de administración y de artillería proceden al inventario del material y se da conocimiento al ejército victorioso de los subterráneos y hornillos de mina y contramina de la fortaleza, á fin de que pueda retirarse en el acto la pólvora que contengan.

Finalmente, la guarnición prisionera desfila conduciendo á los enfermos que se encuentran en situación de ser transportados; lo más frecuente suele ser que deposite las armas en el glácis, y marcha en seguida con la escolta convenida y con el número de carruages concedidos.

Este sencillo relato pondrá perfectamente en claro para nuestros lectores los términos del parte del almirante Bruat.»

— La agencia *Havas* publica el siguiente parte telegráfico:

«Marsella 20 de octubre.—Ha llegado á Constantinopla, procedente de Crimea, el primer convoy de soldados licenciados.

Cuatro divisiones francesas están acampadas en el alto Belbeck; se trabaja sin descanso en la construcción de caminos.

Las noticias de Grecia son del 13 de octubre. Los embajadores aliados se han negado á recibir á los nuevos ministros.»

— El *Morning Chronicle* publica el siguiente parte de Berlín, fechado el 19 por la tarde:

«Las noticias de San Petersburgo manifiestan que se sabe en esta capital que los aliados avanzan hácia el otro lado del Belbeck. Se dice que Liprandi se retira y que ha espuesto que le es imposible guardar su posición, á ménos que las tropas de Gortschakoff dejen los fuertes del norte de Sebastopol para ir á socorrerle.

Las tropas rusas dejan las riberas del Báltico, y todo anuncia que no tienen temor alguno de que los aliados emprendan más operaciones durante la estación actual. Los gobernadores civiles de Oleaborg y Wasa, en el golfo de Finlandia, han recibido del emperador un título de nobleza en recompensa de la actividad y vigilancia que han desplegado, mientras los cruceros aliados han corrido por esta costa.

— No deja de ser curiosa la descripción que hace la *Presse* de la ciudad de Kars, donde acaba de ser derrotado el ejército ruso.

«Kars es una plaza fuerte de la Turquía de Asia (Armenia), y la capital de provincia del bajalato del mismo nombre. Ha sido tomada en 1828 por el general ruso Paskewitch. Su población es de 12,000 habitantes, siendo esta ciudad sumamente importante por su comercio y fortificaciones. El bajalato de Kars linda al N. O. con el Akhazikk, al N. E. con la Georgia, al E. con la Persia, al S. con el bajalato de Van, y al O. con el de Erzeroum. La longitud del bajalato de Kars es de 160 kilómetros del N. al S. y su anchura de 120 kilómetros. Es un país montañoso, entrecortado por fértiles valles y llanuras, y las montañas cubiertas de nieve lo circundan por todas partes. El clima es áspero, y el suelo casi estéril. La población total de este bajalato es de 130 mil habitantes, casi todos armenios. Sin embargo, cuenta doce tribus de turcomanes nómadas.»

— En los Estados-Unidos ha causado grande emoción la noticia de la toma de Sebastopol, y el *Heraldo* de Nueva York tuvo que hacer una tirada de 80 mil ejemplares con las primeras noticias recibidas por el telégrafo.

Correspondencias de Méjico del 16 de setiembre anuncian la dimisión del general Carrera, á consecuencia de sus desavenencias con Alvarez. Las ciudades de Yucatan y Cármen se han pronunciado en favor de la revolución. La guarnición de Méjico ha elegido por jefe al general La Vega. D. José Lopez Santana, sobrino del ex-presidente, ha sido preso, y se temía fuese condenado a muerte. El general Casanova ha huido de Tampico á Veracruz. En la costa occidental los insurgentes han alcanzado grandes triunfos. Han destruido y saqueado la ciudad de Zapaltan. La guarnición se unió á los insurgentes. El general Ceballos, al frente de 7000 hombres, marchaba sobre la capital. Santana se embarcó en la Habana el 11 de setiembre.

Idem 22.

El príncipe de Canini, ministro de Nápoles en Londres, regresa decididamente al lado del rey Fernando; dentro de algunos días partirá de París. El príncipe de Canini ha tenido frecuentes entrevistas con el conde Walewski.

Los asuntos de Nápoles permanecen sin embar-

go en el mismo estado. El marqués Antonini, encargado de negocios de las Dos Sicilias en París, no ha podido aceptar ninguno de sus proyectos de arreglo, ni por el rey de Nápoles, ni por el gabinete francés. Bien es cierto que el marqués Antonini está muy achacoso, y atacado de una sordera que hace que sean muy difíciles con él las relaciones diplomáticas. Hay motivos para creer que no tardará en ser reemplazado en París.

Una carta particular de Turin me dice que el viage del rey Víctor Manuel á París se hace cada día mas incierto, á consecuencia de su estado de salud; está atacado de un reumatismo gotoso que le impide el uso de las piernas y los brazos.»

— Escriben de París con fecha 21 de octubre á la *Gaceta de Lion*:

«En una de mis últimas os espresaba la poca esperanza que tenia en el éxito de nuevas tentativas de paz hechas en Alemania. Sé que estas tentativas han sido abandonadas luego de empezadas, porque se han visto las pocas probabilidades que habia de lograr que produjeran resultado, tanto por parte de la Rusia como de las potencias occidentales. Apesar de la continuacion de la guerra, el Austria, la Prusia y toda la Alemania están decidísimas á no cambiar en nada su actitud de neutralidad, rechazando cualquier proposicion que se presente á la Dieta para modificar esta actitud.

Cartas de Viena y Berlin aseguran la certeza de las precedentes noticias.

Las cartas de San Petersburgo aseguran que los rusos hacen preparativos muy activos para una campaña de invierno.

Todas las noticias oficiales inducen á creer que el ejército ruso toma medidas para ponerse en disposicion de evacuar la Crimea.

Desde el fuerte de Kimburn á Kherson por el Dnieper no hay mas que unas diez leguas; Kherson es plaza abierta y el centro principal de abastecimiento del ejército ruso.

De Kherson á Perekop se cuentan veinte leguas, pero por eriales donde falta el agua.

Se asegura que algunos empresarios solicitan del ministerio de la guerra el privilegio de establecer un teatro imperial en Sebastopol.

Dícese que va á enviarse un refuerzo de buques á Grecia.

El duque y la duquesa de Brabante deben salir de París el miércoles próximo; han pedido al príncipe Napoleon el favor de llevarse su retrato.

— Leemos en la *Patria* las siguientes noticias:

«Un parte telegráfico de Viena nos anuncia, con fecha de hoy, que en la Bolsa de esta capital habia circulado el rumor de la toma de Otchakoff.—Por probable que parezca este nuevo triunfo, creemos que se debe esperar su confirmacion. Igual reserva haremos con respecto á la noticia de la salida de la flota expedicionaria para Kherson, que ha dado el *Correo de la Alemania oriental*.

Las noticias de Crimea, recibidas por la via de Varna, alcanzan al 16 de octubre, y manifiestan en resúmen que el 14, el segundo cuerpo, á las órdenes del general Bosquet, ocupó el paso de Diana, cerca de Alsú, y las escelentes posiciones de Tchuliu y de

Chamli; nuestras tropas se adelantaron hasta una distancia de 14 leguas en el interior del pais, sin que los rusos hayan hecho resistencia en un solo punto; y solamente el 13, al verificar su regreso á Baïdar, fué cuando el enemigo hizo alarde de querer atacar.

El mariscal Pelissier continuaba teniendo su cuartel general en Skelia. Estaba haciendo preparativos para una campaña de invierno. Asegurabase que la campaña de Otoño se cerraria con la toma de Balchi-Seraï. Los rusos continuaban aumentando las defensas de los fuertes del Norte.»

Idem 24 á las ocho de la mañana.

El diario oficial publica una carta del gobernador de la Guyena que confirma la noticia del descubrimiento de minas de oro cerca de Cayena.—Acaba de enviarse al ministerio de Marina una muestra de estos minerales auríferos.

Idem por la tarde.

La *Independencia belga* de hoy contiene una carta del corresponsal Y, en que se dice que la corte de Nápoles, despues de larga resistencia, consiente en desaprobado la conducta del gobernador de Messina.

— Segun el *Globe* los aliados han pedido al gobierno sueco autorizacion para hacer invernada una parte de la escuadra del Báltico en la isla de Gothland. El rey de Suecia parece que se ha negado á ello formalmente.

Alcance.

ULTIMA HORA.

Nuestro corresponsal de Barcelona nos asegura que la señorita Consueta Colombo di Gelaberti sigue todavía tomando los baños minerales de Caldas.

La dolorosa prueba de la susodicha señora, cansada por el atropello que sufrió dias atras su hermanita no ofrece por fortuna segun los médicos de aquella ciudad serios temores. Sin embargo, como ayer martes era el dia señalado segun nos han dicho para dispensarle el sacramento de la confirmacion, sentimos vivisimamente que los padrinos hayan tenido que renunciar el placer de tan solemne ceremonia y el público no haya podido dar la correspondiente palmadita en la sonrosada mejilla de nuestra niña.

Continúan las rogativas públicas para su pronta aparicion.

EDITOR RESPONSABLE: D. Antonio María Salom.

REDACCION:

calle de la Herrería baja, núm. 27, cuarto principal.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP.